

de castors à la solde de la Compagnie de la baie d'Hudson avaient construit au confluent de deux grandes voies fluviales le premier établissement, Cumberland House, qui allait devenir un important poste de traite à proximité des réserves septentrionales d'animaux très recherchés pour leur fourrure. De 1763 à 1869, la Saskatchewan actuelle fit partie de la Terre de Rupert, vaste territoire placé sous la tutelle commerciale de la Compagnie de la baie d'Hudson dont le Dominion du Canada, nouvellement formé, devait faire l'acquisition, contre paiement, en 1870.

En 1874, la Police montée du Nord-Ouest fut mise sur pied pour appliquer les décrets du premier gouvernement provisoire, le Conseil du Nord-Ouest, dont les membres étaient nommés par le gouvernement du Canada. En 1882, l'installation de la ligne de chemin de fer du Canadien Pacifique déclencha une grande vague d'immigration. Attirés par l'offre de terres vierges, les colons finlandais, tchèques, chinois, hongrois, irlandais, italiens et slovaques vinrent dès lors s'établir en nombres croissants. Cette immigration massive devait engendrer une querelle entre anciens et nouveaux occupants de la province.

Les Métis, d'ascendance amérindienne et européenne, vivaient au nord de la Saskatchewan, dans la région de Batoche et de Cumberland House. Quand le gouvernement fédéral, en

quête de fonds pour l'établissement de la ligne de chemin de fer, se mit à vendre des terres, les Métis, craignant le déclin du commerce des fourrures et voulant faire valoir leurs revendications, formèrent un gouvernement provisoire sous la direction de Louis Riel. Riel s'empara peu après du pouvoir et entraîna ses Métis dans une série d'affrontements armés avec la police et les nouveaux colons. Il fut finalement vaincu à Batoche en 1885 et la paix fut rétablie.

Au tournant du siècle, les terres offertes gratuitement attirèrent de nouveaux colons, venus cette fois de l'Écosse, des États-Unis, de l'Ukraine, de la France, de la Belgique, de la Russie et de la Scandinavie. En 1905, la Saskatchewan, qui comptait un quart de million d'habitants, obtint le statut de province, ayant Regina pour capitale. A l'époque, on y pratiquait essentiellement la culture du blé et l'élevage du bétail.

La Saskatchewan se dota bientôt de ses propres institutions politiques et sociales, différentes de celles des deux autres provinces des Prairies. Apparue très tôt dans la province, le mouvement coopératif s'y répandit pendant la sécheresse et la crise des années trente, qui frappèrent la Saskatchewan plus durement que toute autre région du Canada. Le *Saskatchewan Wheat Pool*, coopérative agricole d'achat de céréales, est aujourd'hui la plus grande